



## Boletín Informativo

### Edición #5

Agosto/octubre 2025

*Este boletín trimestral es financiado por la Unión Europea a través del programa Amazonía+ y tiene como objetivo informar a los socios, partners y stakeholders de los 8 países amazónicos sobre las actividades estratégicas realizadas en el ámbito del programa.*

### Amazonía+ presente en la V Cumbre de presidentes Amazónicos en Bogotá (18 agosto)

Del 18 al 22 de agosto, Bogotá fue sede de la V Cumbre de presidentes Amazónicos, destacando la participación de los Pueblos Indígenas como actores fundamentales.

Durante la Cumbre se presentó el Manifiesto Indígena “La Amazonía es territorio, cultura y vida”, y se aprobó por consenso la resolución que da nacimiento al **Mecanismo Amazónico de los Pueblos Indígenas (MAPI)** el marco de la OTCA, un hito mundial que fortalece la co-gobernanza y el diálogo intercultural entre gobiernos y pueblos indígenas.

Con la Declaratoria de Bogotá (2025), el programa Amazonía+ reafirma su compromiso con una Amazonía inclusiva, sostenible y gobernada colectivamente, integrando saberes ancestrales y cooperación regional para un futuro común.



La OTCA dio un sí histórico para reivindicar los derechos de los pueblos indígenas de la Amazonía - OTCA

---

## Colombia realiza por primera vez 3 cursos BREMIF con apoyo del programa Amazonía+ (25 de agosto)



Por primera vez se realizaron en Colombia, Guainía - Amazonía, 3 cursos BREMIF (Brigadas de Respuesta y Manejo Integral del Fuego) organizados por Amazonía+ con el apoyo de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres y el PNUD.

Los cursos de formación, donde participaron representantes de Colombia, Bolivia y Perú, se desarrollaron durante 3 semanas con el objetivo de fortalecer las capacidades técnicas en prevención y manejo de incendios forestales.

Los cursos BREMIF forman parte de un proceso de cooperación y armonización regional coordinado por la Red Amazónica sobre el Manejo Integral del Fuego (RAMIF) de la OTCA.

## Ecuador instala semáforos de alerta de incendios forestales con apoyo de Amazonía+

Nos complace anunciar que se ha completado con éxito la instalación de semáforos de alerta de incendios forestales en las siete áreas protegidas priorizadas en Ecuador.

Estos dispositivos permitirán reforzar la prevención y respuesta temprana frente a los incendios forestales durante la temporada 2025, fortaleciendo la gestión de riesgo en ecosistemas clave del país.



## Puerto Carreño acoge el primer encuentro Women-In-Fire Training Exchange (COL WTREX) en Sudamérica (7 de septiembre)



Más de 80 mujeres de Colombia y otros nueve países participan en el **Women-In-Fire Training Exchange (COL WTREX)**, el primer encuentro de su tipo en Sudamérica.

Del 7 al 17 de septiembre, expertas de Portugal, España, Brasil, Ecuador, Guatemala, México, Honduras, Perú y Bolivia comparten experiencias con comunidades indígenas sikuani y sáliba en el resguardo Kanalitojo, donde se realizan prácticas de campo, quemas prescritas y simulacros para integrar técnicas modernas y conocimientos tradicionales.

El evento ha sido organizado en colaboración con la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) y con el apoyo de la FAO, el Gobierno de Canadá y la Alcaldía de Puerto Carreño.

## Avanza la cooperación internacional para combatir incendios forestales en la Amazonía

(15 septiembre)



Ecuador recibió la misión exploratoria de los Carabinieri Forestali de Italia, realizada con el propósito de organizar el programa de formación en investigación forense de causas de incendios forestales.

Como parte de la misión, también se realizó un taller virtual para presentar los contenidos del programa formativo, que contó con la participación de delegados de los ocho países amazónicos, fortaleciendo así la cooperación regional y el intercambio técnico en la protección de los bosques tropicales.

El programa de formación se llevará a cabo en Italia entre diciembre de 2025 y octubre de 2026, desarrollados en tres ciclos formativos dirigidos a especialistas de los países amazónicos.

## Primer Encuentro Regional sobre Cultura y Manejo Comunitario del Fuego en la Amazonía

(18 septiembre)



Con la participación de pueblos indígenas, comunidades locales, instituciones y organismos internacionales, se llevó a cabo en Puerto Maldonado, Madre de Dios, el Primer Encuentro Regional sobre Cultura y Manejo Comunitario del Fuego en la Amazonía, marcando el inicio de una serie de tres talleres regionales en Perú, Brasil y Colombia.

Coorganizado con la GIZ (Proyecto CoRAmazonia), la FAO (Proyecto FiRe - COSUDE), el Programa Amazonía+ (Unión Europea), el BID y la Red Tropenbos, el proceso busca fortalecer capacidades locales, articular saberes y posicionar las voces amazónicas.

## Primer Curso de Brigadista Especialista sobre Manejo Integral del Fuego (BREMIF 2025)

(6 octubre)



Pucallpa, Perú- Del 6 al 12 de octubre se desarrolló el curso especializado en gestión integral del fuego. El curso contó con el apoyo técnico de la Fundación Pau Costa (España), así como con la colaboración del Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silvestre (SERFOR) del Perú.

24 participantes procedentes de distintas regiones amazónicas —entre ellas San Martín, Loreto, Madre de Dios, Amazonas, Junín y Huánuco—, junto con representantes del Programa Bosques (PNCBMCC) y de diversos gobiernos regionales, fortalecieron sus conocimientos y capacidades para prevenir, responder y recuperar ecosistemas afectados por incendios forestales.

---

## Primer Intercambio Técnico entre la RedParques y EUROPARC para firma simbólica del memorando de colaboración. Lituania (7 al 10 octubre)

En el marco de los compromisos asumidos por la Coordinación regional de RedParques, liderada por Venezuela, se llevó a cabo el Primer Intercambio Técnico entre la RedParques y EUROPARC, iniciativa posible gracias al apoyo de la Unión Europea a través Amazonía+.

Esta acción estratégica busca fortalecer la cooperación y las sinergias entre ambas redes de áreas protegidas, contribuyendo así a la conservación y protección de los ecosistemas más vulnerables tanto en los países amazónicos como en Europa.

---

## Nueva Publicación JRC: Incendios en 2024 provocaron la mayor degradación forestal en la Amazonía en más de dos décadas (8 octubre).

Estos resultados alertan sobre el riesgo de que la región se acerque a un punto de no retorno ecológico, y refuerzan la necesidad de acciones coordinadas y sostenibles, como las que impulsa el programa Amazonía+, para fortalecer la gestión integral del fuego, la gobernanza ambiental y la cooperación regional en defensa de los ecosistemas amazónicos.

[https://capacity4dev.europa.eu/library/extensive-fire-driven-degradation-2024-marks-worst-amazon-forest-disturbance-over-2-decades\\_en](https://capacity4dev.europa.eu/library/extensive-fire-driven-degradation-2024-marks-worst-amazon-forest-disturbance-over-2-decades_en)



## Webinar sobre gestión de incendios forestales (20-21 octubre)

El programa Amazonía+, con el apoyo de la Unión Europea y del Ministerio de Transición Ecológica de España, realizó el webinar “Ecología y comportamiento del fuego para la gestión de incendios forestales”.

El evento, dirigido por Javier Madrigal del ICIFOR-INIA-CSIC, abordó principios del fuego forestal, ecología de especies vegetales, simuladores y herramientas digitales para la prevención y manejo de incendios. El webinario fortalece la capacidad de gestión sostenible de los bosques amazónicos.

---

## 1er Encuentro Técnico del MIPA "Agricultura y Ganadería Regenerativa en la Amazonía" (27- 30 octubre)

Pucallpa, Perú. El Primer Encuentro Técnico MIPA “Agricultura y Ganadería Regenerativa para las Jurisdicciones con Bosques en Perú y la Amazonía”, fue organizado por la Mancomunidad Regional Amazónica, el Gobierno Regional de Ucayali, el GCF Task Force y Amazonía+.

El evento buscó intercambiar experiencias, fortalecer políticas públicas y generar alianzas en torno a prácticas agrícolas y ganaderas regenerativas, promoviendo la sostenibilidad de los bosques y los medios de vida locales. Participaron delegados y servidores públicos de jurisdicciones amazónicas.

## COICA y Amazonía+ impulsan el fortalecimiento de la gobernanza indígena amazónica

(27 octubre)



La COICA, en alianza con el programa Amazonía+, lanzó un programa para fortalecer la gobernanza, la incidencia política y la comunicación de los pueblos indígenas amazónicos. Con este convenio la Coica busca consolidar los conocimientos tradicionales, proteger a los defensores del territorio y fortalecer la comunicación estratégica desde los propios territorios.

El proyecto beneficiará a 200 personas indígenas, con participación equitativa de mujeres y jóvenes, promoviendo liderazgos locales y el intercambio de saberes ancestrales. Esta iniciativa reafirma el compromiso de COICA y Amazonía+ de trabajar juntos por una Amazonía.

## Nueva convocatoria para fortalecer proyectos comunitarios en la Amazonía

(28 octubre)



Amazonía+ lanzó una convocatoria dirigida a organizaciones locales y comunitarias de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú para financiar hasta seis proyectos piloto de buenas prácticas agrícolas y ganaderas.

La iniciativa busca mitigar la deforestación, reducir la degradación de los bosques y prevenir incendios forestales, promoviendo acciones estratégicas, participativas e innovadoras con enfoque territorial y sostenible. Entre sus prioridades se incluyen el fortalecimiento de capacidades locales y el impulso a la participación de mujeres y jóvenes en los procesos comunitarios.

Conoce los Términos de Referencia aquí:

[https://drive.google.com/drive/folders/1q35KwUzU6hzOhRKnwlYjcfiXTY4GSG\\_6?usp=drive\\_link](https://drive.google.com/drive/folders/1q35KwUzU6hzOhRKnwlYjcfiXTY4GSG_6?usp=drive_link)

Comunidades indígenas amazónicas fortalecen su capacidad para el manejo del fuego en el primer curso BRICOM, en Ecuador  
(29 octubre)



Morona, Ecuador. Culminó el primer Curso de Brigadas Forestales Comunitarias Amazónicas del Ecuador (BRI.COM).

Durante la clausura, los participantes asumieron tres compromisos: replicar los conocimientos en comunidades Achuar y Shuar, crear una unidad especializada de bomberos forestales en Morona y avanzar en la aprobación de una ordenanza municipal sobre incendios forestales.

El curso marca un paso importante hacia una gestión comunitaria y sostenible del fuego, impulsada desde los territorios amazónicos.

*El programa Amazonía+ es financiado por la Unión Europea e implementado por la Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo (AICS), Expertise France, la Fundación para la Internacionalización de las Administraciones Públicas (FIAP) y el Joint Research Centre (JRC)*

